

profesional de la doctora que salieron usted i los rotores en la Cámara el día 23 de noviembre.

— No nos recordamos que pase, tampoco, estos días. No comprendo lo que sucede si no es dónde iras a parar estos señores. No tienen por qué ser futilistas. Tengo mucha pena, dijiste tanto algo que caíste mi sororina, atrayéndolo por tanta infancia.

— Mi cuento a frágiles, la tengo entre que le han puesto i de las infamias de que usted habla, no sé a cosa les se refiere.

— A la votación del ministro, pose, borobos, nos engañaron miseramente, creyéndonos ingenuo al tronito i tratando hasta los más planteamientos preparados.

— Señor Mamandurria, la hora de la votación fue malvina, la presentaron desde la galería superior de la Cámara, por no tener columna a los tribunales. Quisiera el presidente Icaza en alta voz las negativas de los candidatos experimentaba oposición que me hacían sentir.

— ¿Cómo así?

— Llevaba don Zenón Freire 51 votos i la mayoría absoluta era 62, entre 103 votantes. Don Benito Icaza, 49 votos, don Mariano Mac-Iver 1, con 50, quedaban, por consiguiente, 2 votos. Mi coracón latía con fuerza, temí al negro monte variante en su poder i libertad a mi patria. El señor Yávar les el penúltimo voto, i él electo presidente, Jovino Novoa i cuatro 50 votos. Mi corazón se desmoronó, los oídos me sordían i principió a temblar.

El señor Yávar, con vos rotos, llevó el último voto, Benito Freire i en el instante mismo el reloj de la Cámara dio las tres i media, con una campanada la cosa grata que ha sonado en mis oídos, porque anunció la derrota del partido nacionista.

— Sí, comprendo, Juan, lo que tú dices.

— Mas tarde discutiremos, ahora déjame referirte lo que vi.

— Hasta bien, yo perdí el conocimiento.

— Cuando se proclamó la votación, todos se abrazaron, aplaudían, gritaban. La atmósfera se tranquilizó, se respiró una nota liberadora i apacigua, triste al darse presidencial el anhelado batallón de sus aliados. Yo, hijo del pueblo, que perdí a todo mi familia fusilada por los monte variantes, me desperté reverente ante ese andén que representaba a mi patria libre de las garras de los bandidos más vengativos i crueles de la tierra.

— Sí, alucinadamente el tuyo, Juan, yo no creí en brazos, solo creí en las cosas que se colgaban en mis oídos.

— Yo sé, don Práctico, si sería alucinación; pero en tal contexto, la república está salvada i espero que el señor Balmeasola, atroce de su ministerio a todos los nacionales, para que gobierne con el aliento permamente liberal.

— Te aseguro, por mi parte, que no daremos regalo. En el próximo año, damos la segunda batalla, i llevaremos, una vez a nuestros hijos, a Jovino, para que reforme al reglamento de la Cámara i establezca la censura i vota con los nacionales.

— Pero por la votación, se ha visto que el mestizaje, no tiene mayoría.

— Ahora trabajaremos para vengarnos. Hemos recibido comunicaciones de varios diputados que votaron por Freire, proponiéndonos, como ellos dicen, trascender, en cambio de claras ventajas.

— No lo dirás, don Práctico, si tantas cosas mortales te da de la votación, que tan dura, para obviar enudas objeciones i dar un voto.

— Es cierto, el gobernador tiene el propósito de hacer todo lo posible que no obedezca rigurosamente a las órdenes que se le dan.

— Pero eso es una atrocidad.

— I qué importa? Nuestros norteamericanos juntan para hacer náufragos, al que quieran la sangre del paupero no nos asombran, nos encaramos de brases i los dejamos huir! En ninguna parte.

— Pero el autor, Balmeasola es liberal, amigo de la justicia en la administración pública.

— No seas bobo, José Manuel hace su juego, cosa la cuesta con mano ajena. Ha sido clínica, después muerta i ahora no se muda.

— No sea bárbaro, don Práctico. Usted sabe que se puso a los soldados que respetó, si a E. E. Recien que el autor Balmeasola no hará las burlas que da su predecessor Santa María, que se el que verá todo esto.

— Discúlpeme con Domingo. Si el ya no se come de política, está entregado a la beatitud.

— A otra pecho con ese bicho, señor Mamandurria. Don Domingo, dates paciencia a la república, o al menos que se diga que su gobierno no fue tan cruel como el que dejó.

— Tu eres una simpática. I confieso que en muchas cosas me gustas i que tus informes te son más cercanos que algunos.

— Señor que usted me hace. Yo llamo cada punto sobre, en la experiencia i el conocimiento del terreno humano lo que me hace saber. Tengo un trago

de chicharrón, sejer, domaría que usted bebiere por el licor que va a obtener próximamente en la Cámara, sacado un presidente monte variante i yo por la grasa italiana que dio el 23 la Cámara de Diputados en que triunfó la honradez política contra la maldad.

— Ni a fumar, boba estúpida. Despues verás. Ya tardas i me voy, estamos preparando un combullo contra Lillo para cohete a Maura.

— Allá lo veremos, don Práctico, quien mucho abarca poco aprieta.

## ESTADO ECONÓMICO

### I SOCIAL DE CHILE

El bienestar de los agricultores depende, ante todo, del excedente del valor de su producción sobre el de sus consumos. Poco le importa al agricultor el precio alto o bajo de los artículos fabricados que consume; lo que le interesa es tener una fuerte demanda de productos rurales de toda especie i que estos productos alcancen un alto valor.

Esta es la razón por qué la crisis económica que nos devora, no ha hecho sentir sus efectos entre nuestros agricultores.

El curso desfavorable del cambio, ha creado una mayor demanda i un mejor precio para los productos de la agricultura, i, si bien es cierto que los artículos fabricados han subido en proporción, como el agricultor consume menos artículos extranjeros, gana la diferencia.

Si pues, los derechos protectores tienen por resultado hacer ganar al agricultor por la extensión de su mercado, más de lo que pierde por el alto precio de los artículos fabricados que consuma, es evidente que no sopora sacrificios en provecho del manufacturero.

Pues bien, este resultado no deja de producirse jamás entre las naciones que tienen vocación manufacturera, i se manifiesta con todo brillo en el primer período que sigue al establecimiento de las manufacturas, porque en este tiempo la mayor parte de los capitales destinados a la nueva industria se invierten en casas, construcciones, fábricas, obras hidráulicas, &c. empleos todos ventajosos para el agricultor.

Pero si en un principio los beneficios que resultan de la extensión del mercado i del acrecentamiento del valor de los productos rurales, compensan largamente el inconveniente del alta de precios de los productos fabriles; este exceso de costos ya tan favorable para el agricultor, se mejora o más en más, porque con el tiempo, la prosperidad de las fábricas tiende a elevar, de día en día, el precio de los productos agrícolas i a bajar el de los productos manufacturados.

El bienestar del agricultor, del propietario de tierras en particular, está interesado en que el valor de su propiedad se mantenga por lo menos. Es ésta la condición principal, no solo de su bienestar, sino que a menudo, de su existencia material. No es raro, en efecto, ver al agricultor producir en el año mas de lo que consume, i sin embargo, no estar por ello más armerial.

Es lo que sucede cuando el crédito ha sido galvanizado en los monederos en que su propiedad estaba gravada con hipotecas; "ando por una parte la demanda de plata sobrepasa la oferta, i por la otra, la oferta de tierra sobrepasa la demanda.

En tales casos, el retiro general de las cantidades dadas en moneda i la oferta general de tierra, entraña una depreciación de la propiedad rural i un gran número de cultivadores, los más comprendedores, los más hábiles i los más económicos se arruinan, no porque sus consumos hayan superado a la producción, sino porque su instrumento de trabajo o su propiedad ha perdido entre sus manos, por causa independiente de su voluntad, una parte considerable de su valor.

Tal nos ha sucedido a nosotros en 1862, i el mismo fenómeno se repitió en 1877-78 i se repetirá tan luego como vuelva la circulación metálica, si no tomamos otras medidas serias para mejorar nuestras importaciones con nuestra producción.

Crisis idénticas han sufrido a la Alemania i a los Estados Unidos en el extremo del último siglo i es así como una gran parte de la nobleza alemana ha perdido sus bienes, sin comprender que debía su desgracia a la política de sus hermanos de Inglaterra, de estos torpes de tan escudadas intenciones.

I bien, nobles de Chile, propietarios del suelo, no temo ver pasar vuestras propiedades, el día mañana pensado, a manos de los judíos i usureros, a virtud de las combinaciones de los establecimientos de crédito.

Una feliz combinación hace subir el interés, los banquos exigen sus préstamos i como no fanderán con qué pagar, entregarán nuestras haciendas por el tercio de su tasación. No han banqueros que triplicaron en fortuna en 1870?

Descontento de los banqueros, abrid los brazos al industrial.

## VARIÉDADES

### MI AYER.

Ayer no man estuve de alegría me abrigaba con grito insufrible. Redoblaban platos: al despertar el día con el dulce sonido del despertador, que levantó mi somno ayer con un sonido similar al ronco del Diccionario de la lengua. Luego despues, el otro implemento, dando vida, color i movimiento a los monos que jura sin rostro, el agravio i risa permaneció i a escondidas en este valle hermoso. Redoblaban platos: si yo vagab contemplando en el campo a la natura, cuando plantas i flores la hermosa abla en la gente primavera pura. Redoblaban platos: si yo en la playa admiraba la costa hermosa i al sol como se prende i se desvanece sobre su sombra i precipicio hermoso. Redoblaban platos: cuando visitante en la noche trataba al firmamento pasando noche, que al morir no se daba rendir al pensamiento del infinito Autor que lo ha creado....